



Des ovins performants
adaptés à toutes
les conditions

Races Ovines des Massifs



Les principales caractéristiques des races ovines du Massif Central

RUSTICITÉ

Capacité à valoriser les zones difficiles (montagne, landes,...) et de périodes compliquées dans l'année (sécheresses estivales,...).

QUALITÉS MATERNELLES

Agnelages faciles, prolificité élevée, précocité sexuelle (agnelage possible à 12 mois et le plus souvent à 17 mois).

DÉSAISONNEMENT

Capacité de produire des agneaux toute l'année ou à périodes fixes (au choix de l'éleveur), possibilité d'accélérer les rythmes d'agnelage (3 agnelages en 2 ans).

VIVIER GÉNÉTIQUE

60 000 brebis contrôlées chez 160 éleveurs sélectionneurs.

GRANDS TROUPEAUX

350-400 brebis en moyenne par troupe rendu possible par le tempérament calme et une conduite facile.

SCHÉMA DE SÉLECTION PERFORMANT

2 Stations de Contrôle Individuel, 1 Station de testage sur descendance et 2 Centres d'Élevage.

PRODUCTION DE VIANDE

Utilisation en race pure ou en croisement. Les races ROM répondent très bien au croisement avec des races bouchères.

Pourquoi investir dans la génétique de qualité ?

- Un intérêt économique selon vos besoins.
- Amélioration de la prolificité (hausse du nombre d'agneaux produits et de leur croissance).
- Gain de temps si vous souhaitez accroître l'effectif de votre troupeau.
- Simplification du travail quotidien sur la gestion des lots.

- Gain de place (permet de gagner de la place pour engraisser plus d'agneaux de boucherie).
- Baisse du nombre d'animaux improductifs à nourrir (moins de foin et d'aliment notamment).
- Sécurisation de son renouvellement et de la qualité des agneaux de boucherie.
- Deux précautions nécessaires.
- Nécessité de prévoir la trésorerie.
- Limiter le nombre de fournisseurs pour limiter les risques sanitaires.



Bizet

Origine

La race est originaire du cœur de l'Auvergne entre l'Est du Cantal et l'Ouest de la Haute-Loire sur des zones d'altitude avec une pluviosité assez faible.

Historique

Le 1^{er} congrès des éleveurs Bizet s'est tenu en 1905 et le livre généalogique date de 1945.

Standard

Face noire avec liste blanche couvrant le museau et le chanfrein, membres fins et solides dont au moins deux ont des balzanes blanches. Le mâle présente des cornes développées et en spirale. La toison est de couleur crème et en carapace.

Poids des béliers : 80-95 kg et des brebis : 50-60 kg.

Principales caractéristiques

La Bizet est la plus rustiques des races ovines du Massif Central. Sa docilité facilite les manipulations avec l'homme et cette bonne marcheuse est particulièrement adaptée à la vie à l'extérieur.

Organisation de la sélection

Le centre d'élevage basé à Paysat-Bas évalue environ 40 béliers chaque année.

Effectifs

6 000 brebis dont 4 000 en base de sélection.

Implantation

La Bizet se développe dans le Sud de la France (Aveyron, Hérault) et dans l'Est (Drôme, Ardèche, Ain). Preuve de sa rusticité, la Bizet est la seule race ovine à avoir résisté aux conditions climatiques des Iles Kerguelen (Atlantique Sud).

Contact

Gaëtan Grenet
ROM Sélection
06 08 62 66 57
uprarava@wanadoo.fr



Blanche du Massif Central (BMC)

Origine

La race est originaire de Lozère, et est issue de la fusion de différents rameaux de populations autochtones.

Historique

Le livre zootechnique a été mis en place en 1967 et la race officiellement reconnue par le Ministère de l'agriculture en 1975.

Standard

Animal entièrement blanc, tête fine et plutôt longue avec des oreilles larges et fines. La toison blanche laisse découverte la tête, le dessous du cou ainsi que le ventre et s'arrête au-dessus du genou et du jarret. Poids des béliers : de 90 à 140 kg et des brebis : de 60 à 80 kg.

Principales caractéristiques

la race est sélectionnée pour améliorer à la fois la conformation des agneaux et la valeur laitière des mères. La Blanche est une race rustique capable d'une production en race pure d'agneaux de qualité bouchère satisfaisant dans des conditions climatiques et d'alimentation difficiles.

Organisation de la sélection

La Blanche dispose d'un schéma génétique complet, avec 2 stations de contrôle de performances (700 béliers testés sur les sites de Paysat-Bas et d'Antrenas), d'un centre d'insémination artificielle (10 000 IA annuelles). Les qualités maternelles sont testées directement chez les éleveurs sélectionneurs.

Effectifs

250 000 brebis dont 25 000 en base de sélection.

Implantation

La race est désormais présente dans tout le sud de la France. Elle est choisie par des éleveurs de Hongrie, Pologne, Roumanie, Arménie et Iran notamment.

Contact

Claire Lauranson
ROM Sélection
06 84 91 20 72
claire.chantaduc@orange.fr



Grivette

Origine

La Grivette est une race originaire du Bas-Dauphiné (Isère) qui s'est développée fortement dans les années 60 sur le Rhône et la Loire.

Standard

La pigmentation de sa tête et de ses membres rappelle la couleur du plumage de la grive. Les membres doivent être épais et le coffre bien développé. La laine s'étend sur tout le corps, sauf sous le cou et sous le ventre, et se caractérise par un « bon tassé ».

Principales caractéristiques

Le taux de prolificité élevée plus un rythme d'agnelage souvent accélérée, accompagné d'une bonne aptitude laitière, permet d'obtenir une productivité naissance qui peut atteindre 2,3 agneaux par brebis et par an, avec une croissance intéressante. Le manque de conformation, est largement compensé par le croisement, soit simple, soit à double étage (agneaux F2), qui permet la production d'agneaux de qualité à contre-saison. La rusticité de la Grivette se traduit par sa capacité à puiser sur ses réserves, et à les reconstituer rapidement lorsque les conditions redeviennent favorables.

Organisation de la sélection

La sélection se fait principalement au travers des accouplements raisonnés et de la gestion de la voie mâle. Le centre d'élevage, basé à Sainte-Consorte dans le 69, évalue une soixantaine de jeunes mâles par an.

Effectifs

Moins de 10 000 brebis au total, dont 7 000 en base de sélection.

Implantation

Grâce à ses grandes capacités d'adaptation à des conditions d'élevage différentes et à son fort niveau de productivité, la race s'est beaucoup répandue en dehors de son berceau d'origine dans de nombreuses régions.

Contact

Michel Pocachard
Chambre d'agriculture du Rhône
06 75 09 24 10
michel.pocachard@rhone.chambagri.fr



Limousine

Origine

La race Limousine est originaire du plateau de Millevaches sur les départements de la Corrèze et de la Creuse, zone de moyenne montagne (600 à 1000 m) avec un climat rude (précipitations importantes et longues périodes de gel).

Historique

Un concours spécial est organisé depuis 1905 et le livre généalogique est ouvert depuis 1944.

Standard

Animal entièrement blanc, tête dépourvue de laine, oreilles moyennes horizontales, cou court, membres fins et nerveux, laine jarreuse adaptée aux climats humides descendant vers le genou et le jarret. Poids des béliers : 80 à 120 kg et des brebis : 60 à 80 kg.

Principales caractéristiques

La Limousine est une race très rustique permettant la valorisation des landes et pâturages grossiers. Malgré cette alimentation frustre, ses qualités maternelles sont largement reconnues avec des agnelages fréquents avant 18 mois, une bonne prolificité et une valeur laitière élevée.

Organisation de la sélection

Le centre d'élevage de Paysat-Bas évalue 100 béliers chaque année. Environ 1 500 IA sont réalisées annuellement.

Effectifs

40 000 brebis dont 10 000 en base de sélection.

Implantation

La Limousine s'est développée sur la frange Ouest et Sud-Ouest du Massif central. Un noyau s'étend dans le Massif des Vosges.

Contact

Baptiste Arcoutel
Chambre d'agriculture de la Corrèze
06 08 62 66 73
b.arcoutel@correze.chambagri.fr



Noire du Velay

Origine

La Noire du Velay est originaire des plateaux volcaniques du Velay, en Haute-Loire, à 1000 mètres d'altitude, entre les vallées de la Loire et de l'Allier. Le climat est rigoureux avec des hivers tourmentés et une période estivale séchante.

Historique

Le premier syndicat d'élevage (mouton Noir de Bains) est créé en 1931. La dénomination actuelle date de 1950.

Standard

Animal entièrement noir à l'exception parfois d'une tâche blanche au front (étoile) et au bout de la queue. La peau est noire. La gorge, le cou, le ventre et les pattes sont dépourvues de laine.

Poids des béliers : 80 à 110 kg et des brebis : 50 à 70 kg.

Principales caractéristiques

La Noire du Velay est naturellement disposée au désaisonnement qui autorise des systèmes accélérés où les brebis mettent-bas tous les 8 mois. Brebis calme, à l'instinct maternel très développé, elle agnelle facilement. Ce comportement, allié à une bonne production laitière, assure des agneaux vigoureux à croissance élevée. Certains animaux (près de 20%) sont porteurs d'un gène d'hyper ovulation qui assure une prolificité élevée, supérieure à 200%.

Organisation de la sélection

Le centre d'élevage de Paysat-Bas évalue 70 béliers par an.

Effectifs

20 000 brebis dont 7 000 en base de sélection.

Implantation

La race se développe dans son territoire d'origine et grâce à sa souplesse d'adaptation, dans toute la région Auvergne Rhône-Alpes. Elle est choisie par des éleveurs belges et suisses.

Contact

Didier Cathalan
Chambre d'agriculture de la Haute-Loire
06 88 02 96 32
dcathalan@haute-loire.chambagri.fr



Rava

Origine

La race Rava est originaire de l'ouest du Puy-de-Dôme, en particulier de la chaîne des Puys, zones d'altitude (700 à 1200 m) avec une pluviosité élevée et de longues périodes de neige et de gel.

Historique

La création de l'association des éleveurs de race pure date de 1971.

Standard

Tête blanche plutôt fine, sans laine, mouchetée de noir, ossature fine, membres toujours marqués de tâches de même couleur que la tête. Laine jarreuse et mécheuse à brins longs. Poids des béliers : 80 à 100 kg et des brebis : 60-75 kg.

Principales caractéristiques

L'excellente aptitude au désaisonnement de la Rava lui permet une augmentation naturelle des agnelages et donc une productivité élevée. Ses origines en font une race très rustique pouvant vivre en plein air intégral et se satisfaire d'une alimentation frustre lorsqu'elle est peu sollicitée.

Organisation de la sélection

Le centre d'élevage de Paysat-Bas évalue 60-70 béliers.

Effectifs

30 000 brebis dont 9 000 en base de sélection.

Implantation

La Rava se développe sur de nombreuses zones de France en complément de son berceau d'origine.

Contact

Gaëtan Grenet
ROM Sélection
06 08 62 66 57
uprarava@wanadoo.fr

ROM Sélection

Organisme de sélection de reproducteurs ovins
Création de l'Unité de Promotion des Races en 1972
165 adhérents sur 25 départements



Nous sommes spécialisés dans le marché ovin

- Reproducteurs mâles et femelles.
- Semences fraîches et congelées pour l'insémination artificielle.

- Expertise de projets ou d'exploitations existantes.
- Conseils aux éleveurs.
- Marché français ou exportation tous pays.



Départements français où des reproducteurs ont été vendus sur les deux dernières années.

Pour plus de renseignements

ROM Sélection

Marmilhat, 63370 Lempdes

04 73 92 74 07

romdeveloppement@orange.fr

Jérôme GUEUX  

Directeur

jerome.gueux@wanadoo.fr

(+33) 06 08 62 66 65

-

François TAHON   

Responsable export

romdeveloppement@orange.fr

(+33) 06 47 06 80 61



www.races-ovines-des-massifs.com



romselection